



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

Privados advierten que el alza del precio del dólar provoca inflación

Representantes del sector privado manifestaron que el incremento del precio del dólar en Bolivia genera a la vez un aumento del precio final de los productos, principalmente de los importados. Indicaron que el Gobierno debe reducir el déficit fiscal, fomentar las exportaciones y atraer inversión extranjera.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231220/privados-advierten-que-alza-del-precio-del-dolar-provoca-inflacion>

Gerente de banco privado asegura que provisión regular de dólares abastecerá demanda del mercado

El gerente general de BancoSol, Marcelo Escobar, aseguró que con la provisión de dólares de parte del Banco Central de Bolivia (BCB) se garantizará el abastecimiento de la demanda del mercado nacional.

Fuente Original: <https://www.noticiasfides.com/economia/gerente-de-banco-privado-asegura-que-provision-regular-de-dolares-abastecera-demanda-del-mercado>

Bolivia termina con déficit comercial, caída de exportaciones e incertidumbre

Después de tres años, Bolivia vuelve a la senda de los déficits comerciales y cierra la gestión con una balanza comercial negativa de -177 millones de dólares, con una caída de las exportaciones de más de 2.500 millones

hasta octubre. La cifra podría subir más a diciembre, de acuerdo a una evaluación del Instituto Boliviano de Comercio Exterior (Ibce), brindada por su gerente General, Gary Rodríguez.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/20/bolivia-termina-con-deficit-comercial-caida-de-exportaciones-e-incertidumbre/>

IBCE: De enero a octubre, Bolivia exportó \$us 2.500 millones menos que en el mismo periodo del 2022

Bolivia vuelve al déficit comercial en la presente gestión, con 177 millones de dólares al mes de octubre de 2023, según cifras presentadas este martes por el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE).

Fuente Original:<https://noticias.unitel.bo/economia/ibce-de-enero-a-octubre-bolivia-exporto-us-2500-millones-menos-que-en-el-mismo-periodo-del-2022-ME10503807>

Crecimiento del agro fue del 11% la gestión 2023

El sector productivo realizó su evaluación anual destacando los logros obtenidos este 2023, como el crecimiento del 11% en el sector agrícola, principalmente por rendimientos favorables que se registraron en las campañas de verano 2022/2023 e invierno de 2023; y del 5% en el pecuario.

Fuente Original:https://elpotosi.net/nacional/20231220_crecimiento-del-agro-fue-del-11-la-gestion-2023.html

"No hicieron nada por levantar la economía": Este fue el peor año, según transportistas y pymes

"Este año es el golpe más duro que hemos recibido". Así calificó el ejecutivo del Transporte Pesado, Juan Yujra, a la gestión que concluye, tomando en cuenta los más de 170 días de bloqueo que se generaron en las diferentes rutas del país, perjudicando de gran manera a su sector.

Fuente Original:<https://www.reduno.com.bo/economia/no-hicieron-nada-por-levantar-la-economia-este-fue-el-peor-ano-segun-transportistas-y-pymes--2023121921145>

CAO: "Necesitamos la biotecnología para ser competitivos, Bolivia es el único país que no la utiliza"

La Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO) llevó a cabo su evaluación anual, resaltando los significativos logros alcanzados durante el año 2023. El presidente de la CAO, José Luis Farah Paz, anunció un crecimiento del 11%

en el sector agrícola, impulsado principalmente por los favorables rendimientos registrados en las campañas de verano 2022/2023 e invierno de 2023. Además, el sector pecuario experimentó un incremento del 5% en el mismo período.

Fuente **Original:**<https://www.reduno.com.bo/economia/cao-necesitamos-la-biotecnologia-para-ser-competitivos-bolivia-es-el-unico-pais-que-no-la-utiliza--2023121916396>

Decano de la UPB, Alejandro Vargas Sánchez: “En el mercado mundial de bonos verdes se emitieron \$us 3,46 billones”

El decano de la Facultad de Ciencias Empresariales y Derecho de la Universidad Privada Boliviana (UPB) destaca el avance de las inversiones ASG, que ganan terreno con su enfoque ambiental, social y de gobernanza

Fuente **Original:**https://eldeber.com.bo/dinero/decano-de-la-upb-alejandro-vargas-sanchez-en-el-mercado-mundial-de-bonos-verdes-se-emitieron-us-346-_350894

Soboce la primera empresa del país en obtener tres acreditaciones para laboratorios

Sociedad Boliviana de Cemento S.A. concluye el año con la entrega formal de la acreditación de sus tres laboratorios de ensayo de cemento. El Instituto Boliviano de Metrología (IBMETRO), otorgó a Soboce en el mes de septiembre del presente año, la acreditación de los nueve parámetros especificados en el Reglamento Técnico del Cemento para los cementos tipo IP, a los laboratorios de las plantas de Viacha, Warnes y El Puente.

Fuente **Original:**<https://www.economy.com.bo/articulo/business/soboce-primera-empresa-pais-obtener-acreditaciones-laboratorios/20231219212051011491.html>

ECONOMÍA

El PGE 2024 se traba en el Senado; rechazan dos artículos

Tras más de 12 horas de intenso debate, el proyecto de Ley del Presupuesto General del Estado (PGE) 2024 quedó trabado la madrugada de este miércoles en el pleno de la Cámara de Senadores. Durante el tratamiento en detalle, los legisladores de oposición y del Movimiento Al Socialismo (MAS) evistas, rechazaron los artículos 7 y 8 y luego determinaron declarar un cuarto intermedio hasta las 10.00.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/20/el-pge-2024-se-traba-en-el-senado-rechazan-dos-articulos/>

El Gobierno planea ser productor de oro con \$us 1.500 MM para fortalecer las RIN

El Gobierno boliviano pretende convertirse en productor de oro para captar más dólares que fortalezcan las reservas internacionales netas (RIN). Para ello calcula realizar inversiones por 1.500 millones de dólares para tres proyectos de exploración y extracción del metal precioso.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231220/gobierno-planea-ser-productor-oro-us-1500-mm-fortalecer-rin>

PGE “bolivianiza” defensa del Estado, ahorran más de 5 millones de dólares

La Procuraduría General del Estado (PGE) encamina la “bolivianización” de la defensa del país, y logra ahorrar más de 5 millones de dólares por rescindir y decidir no contratar juristas externos a la institución. Recordemos que el 6 de septiembre de este año el Procurador General del Estado (PGE) César Siles, recibió la administración de la institución con el reto de proyectar la “bolivianización” de defensa de los intereses del Estado, de 12 procesos arbitrales que estan en curso, cinco son de inversiones y siete comerciales.

Fuente Original:<https://rtpbolivia.com.bo/economia/pge-bolivianiza-defensa-del-estado-ahorran-mas-de-5-millones-de-dolares/>

Cancillería presenta al mundo el Catálogo de la oferta exportable de Bolivia 2024 – 2025

El Ministerio de Relaciones Exteriores, a través del Viceministerio de Comercio Exterior e Integración, presentó el Catálogo de la oferta exportable boliviana 2024 – 2025, donde muestra al mundo los productos estratégicos del sector agroindustrial, cuya inserción prioritaria es mediante la generación de valor agregado.

Fuente Original:<https://abi.bo/index.php/component/content/article/36-notas/noticias/economia/45249-cancilleria-presenta-al-mundo-el-catalogo-de-la-oferta-exportable-de-bolivia-2024-2025?Itemid=101>

Comibol anuncia implementación de nueva empresa minera de oro en Santa Cruz

La Corporación Minera de Bolivia (Comibol) trabaja en la implementación de una nueva unidad productiva minera para la explotación del oro, en el municipio de San Ramón, del departamento de Santa Cruz, informó el presidente ejecutivo de la estatal, Reynaldo Pardo.

Fuente Original:<https://abi.bo/index.php/economia2/45252-comibol-anuncia-implementacion-de-nueva-empresa-minera-de-oro-en-santa-cruz>

YLB: Empresa de Corea del Sur llega al país para gestionar compra de carbonato de litio

Una delegación de una empresa privada de Corea del Sur llegó a Bolivia con el objetivo de comprar carbonato de litio, producido por la recientemente inaugurada planta industrial ubicada en el departamento de Potosí.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20231220_ylb-empresa-de-corea-del-sur-llega-al-pais-para-gestionar-compra-de-carbonato-de-litio.html

La Aduana Nacional inutiliza 20 toneladas de bebidas ilegales

El personal de la Aduana Nacional inició ayer la inutilización de 20 toneladas de bebidas ilegales (cerveza, whisky y energizantes), para ser adjudicadas mediante un Lote en Subasta Ecológica, por empresas con licencia ambiental que reutilizarán esta mercancía como abono ecológico (compostaje de residuos orgánicos), informó el Administrador de Aduana Interior Potosí, Raúl Balcas Ugarte.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231220/aduana-nacional-inutiliza-20-toneladas-bebidas-ilegales>

Decomisan en Santa Cruz medicamentos vencidos y de contrabando valuados en Bs 105.000

Fármacos de contrabando e insumos médicos sin registro sanitario, valuados en Bs 105.000 fueron decomisados por personal de la Aduana y la Agencia Estatal de Medicamentos y Tecnologías en Salud (Agemed) en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra debido a que representan una amenaza para la salud pública.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20231219/decomisan-santa-cruz-medicamentos-vencidos-contrabando-valuados-bs>

Comisan 7,8 toneladas de fertilizantes y aceites de contrabando en Tarija

En dos operativos de control, en las localidades de Palos Blancos y La Mamora, la Aduana Nacional comisó 7,8 toneladas (t) de fertilizantes y aceites ilegales, valoradas en Bs 86.047,24. La administradora de Aduana Interior Tarija, Carla Aguirre, según un reporte, informó que la mercancía ilegal era transportada en dos camiones, marcas Volvo y Mitsubishi, cubiertos bajo costales de papas.

Fuente Original:<https://abi.bo/index.php/economia2/45255-comisan-7-8-toneladas-de-fertilizantes-y-aceites-de-contrabando-en-tarija>

Contrabando burla controles con cisternas y buses “fantasmas”

Buses “fantasmas”, cisternas falsas de combustible, triciclos motorizados, camiones ligeros, carritos manuales y hasta porteadores que llevan mercadería ilegal sobre sus espaldas. Los contrabandistas se valen de casi cualquier método de locomoción con el fin de burlar los controles del Estado.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/contrabando-burla-controles-cisternas-buses-fantasmas/20231220000027931323.html>

Fiscalía inicia investigación tras detectar paso de camiones con “contrabando” por vía troncal

El fiscal departamental de Oruro, Aldo Morales, anunció una investigación a funcionarios anticontrabando que operan en la ruta Pisiga-Oruro luego de conocerse un video en el que se evidencia el paso de camiones con posible mercancía ilegal que iban escoltados por otros vehículos.

Fuente Original:<https://www.noticiasfides.com/economia/fiscalia-inicia-investigacion-tras-detectar-paso-de-camiones-con-contrabando-por-via-troncal>

Productos argentinos con importación formal no subieron de precio, según Gobierno

El viceministro de Comercio Exterior e Integración, Benjamín Blanco, informó que los productos argentinos importados de manera formal no subieron de precio, los que subieron son los productos comercializados en la frontera con ese país.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231219/productos-argentinos-importacion-formal-no-subieron-precio-gobierno>

El pozo Churumas tiene gas para tres meses de consumo interno

El diputado de Comunidad Ciudadana Alejandro Reyes calificó de “nefasta” la política hidrocarburífera del gobierno de Luis Arce, después de que informaron como un “nuevo” hallazgo el pozo Churumas-X2, con una proyección de 230 billones de pies cúbicos (BCF) de gas, aunque en los hechos representa 0,23 trillones de pies cúbicos (TCF), es decir, equivalente a tres meses de consumo interno y de exportación.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231220/pozo-churumas-tiene-gas-tres-meses-consumo-interno>

Megacampos de gas están en declinación

Los megacampos que sostienen la producción nacional de gas natural están en declinación y de no encontrarse nuevas reservas la situación se tornará “dramática” en los próximos dos años, aunque también hay perspectivas de exploración que son “muy alentadoras” sobre todo en Chuquisaca, según dos entendidos en la materia.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20231220_megacampos-de-gas-estan-en-declinacion.html

El plazo para pagar el aguinaldo vence este miércoles 20 de diciembre

El plazo para el pago del Aguinaldo de Navidad vence este miércoles 20 de diciembre indefectiblemente y los empleadores que incumplan tendrán que pagar el doble de ese beneficio a sus trabajadores dependientes, recordó la jefa departamental de Trabajo La Paz, Julia Condori.

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20231219_el-plazo-para-pagar-el-aguinaldo-vence-este-miercoles-20-de-diciembre.html

Emapa garantiza pan de batalla para 2024

La Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) tiene el suficiente trigo para elaborar harina y con ello garantiza a las familias bolivianas que “no va a faltar ‘pan de batalla’” a precio justo, afirmó el gerente general de la estatal, Franklin Flores.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/emapa-garantiza-pan-batalla-2024/20231220000030931327.html>

Panificadores artesanos programan ampliado nacional a partir del 26 de enero para abordar el precio de la harina importada

En comunicación con Panamericana, el dirigente del sector de panificadores artesanos de La Paz, Dandy Mallea, reiteró la preocupación del sector por el incremento de costos de la harina importada desde Argentina, debido al cambio de gobierno vecino y la temporada de fin de año.

Fuente Original: <https://www.panamericana.bo/articulo/nacional/panificadores-artesanos-programan-ampliado-nacional-partir-26-enero-abordar-precio-harina-importada/20231219141157011258.html>

Alza de harina en Argentina: Gobierno dice que el “pan de batalla” no debe subir porque se entrega harina subvencionada

El viceministro de Defensa del Consumidor Jorge Silva aseguró este miércoles que el “pan de batalla” no puede subir en el país debido a que el Gobierno entrega harina subvencionada a los panificadores. La autoridad dio esa postura ante versiones que se escuchan de que el costo del pan podría subir a raíz del alza de la harina en Argentina.

Fuente Original: <https://eju.tv/2023/12/alza-de-harina-en-argentina-gobierno-dice-que-el-pan-de-batalla-no-debe-subir-porque-se-entrega-harina-subvencionada/>

Ante el incremento del precio de insumos, panificadores disminuyen el peso del pan de batalla en Santa Cruz

El incremento en el precio de algunos insumos en los mercados del país comienza a traer consecuencias para la venta y distribución de otros productos como el pan de batalla.

Fuente Original: <https://noticias.unitel.bo/economia/ante-el-incremento-del-precio-de-insumos-panificadores-disminuyen-el-peso-del-pan-de-batalla-en-santa-cruz-EF10511005>

Defensa del Consumidor anuncia controles para evitar agio y especulación con la harina nacional

El viceministro de Defensa de los Derechos del Usuario y Consumidor, Jorge Silva, anunció que realizarán controles en mercados y ferias para evitar el agio y la especulación con la harina nacional, que, aseguró, no subió de precio ni tiene por qué hacerlo.

Fuente Original: <https://www.la-razon.com/economia/2023/12/19/defensa-del-consumidor-anuncia-controles-para-evitar-agio-y-especulacion-con-la-harina-nacional/>

Bolivia debe priorizar producción de trigo para cubrir su demanda

Bolivia, en su mejor momento, llegó a producir 200 mil toneladas de trigo, mientras que la demanda interna está por encima de las 800 mil toneladas, es decir, no llegamos a cubrir ni un tercio de la demanda nacional. El investigador cree que el problema radica en la falta de inversión en investigación para desarrollar variedades resistentes a los fuertes vientos y a la piricularia, que es la principal plaga del trigo.

Fuente Original:<https://elmundo.com.bo/bolivia-debe-priorizar-produccion-de-trigo-para-cubrir-su-demanda/>

Perú tomará muestra de diésel a camiones del país

El viceministro de Comercio Exterior e Integración, Benjamín Blanco, informó ayer que Perú determinó realizar un muestreo de combustible a los camiones bolivianos para verificar la calidad del diésel que utilizan para transitar por el país vecino.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/20/peru-tomara-muestra-de-diesel-a-camiones-del-pais/>

Arce entrega aeropuerto de Rurrenabaque y anuncia vuelos frecuentes de BoA a Beni

El presidente Luis Arce entregó este martes el proyecto de mejoramiento y equipamiento del aeropuerto de Rurrenabaque, en Beni, y anunció que Boliviana de Aviación (BoA) integrará al departamento con vuelos frecuentes desde el 22 de diciembre.

Fuente Original:<https://abi.bo/index.php/noticias/feeds/34-notas/noticias/gobierno/45218-arce-entrega-aeropuerto-de-rurrenabaque-y-anuncia-vuelos-frecuentes-de-boa-a-beni>

Editorial del Estado recibirá este miércoles la certificación ISO 9001

La Editorial del Estado recibirá la tarde de este miércoles la certificación ISO 9001 tras un proceso de evaluaciones y una auditoría externa que tomó alrededor de seis meses este año, informó la gerente general de la estatal, Estela Machicado.

Fuente Original:<https://abi.bo/index.php/economia2/45257-editorial-del-estado-recibira-este-miercoles-la-certificacion-iso-9001>

INRA sanea 95.719.708 hectáreas, el 93% del total nacional

El Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) saneó 95.719.708 hectáreas (ha), el 93% del total nacional, informó el director de la entidad, Eulogio Núñez. “Este año vamos a cerrar con el 93 por ciento. Hasta el 2025 debemos concluir el proceso de titulación de derechos”, indicó durante el conversatorio Defendiendo la Vida ante los Incendios Forestales, en el Hall de la Vicepresidencia del Estado.

Fuente Original:<https://abi.bo/index.php/economia2/45251-inra-sanea-95-719-708-hectareas-el-93-del-total-nacional>

El área de cultivo de trigo bajó en 20% y los productores piden semilla mejorada

Por enfermedades, humedad y bajo rendimiento, el área de cultivo de trigo disminuyó en 20 por ciento en Santa Cruz este 2023 y los productores piden semilla genéticamente mejorada para tener una mejor producción y competir con Argentina.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231220/area-cultivo-trigo-20-productores-piden-semilla-mejorada>

'Subasta Ecológica': 20 toneladas de cervezas, whiskys y energizantes van a abono ecológico

La Aduana Nacional inició ayer en Potosí la inutilización de 20 toneladas de cervezas, whiskys y energizantes, para que empresas con licencia ambiental se la adjudiquen mediante la Subasta Ecológica y la reutilicen como abono ecológico (compostaje de residuos orgánicos).

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/subasta-ecologica-20-toneladas-cervezas-whiskys-energizantes-van-abono-ecologico/20231220101705931349.html>

POLÍTICA

Ley contra prórroga de magistrados pierde su impulso en Diputados

La bancada de Comunidad Ciudadana (CC) pidió de manera formal que la Cámara de Diputados trate de manera urgente y con dispensación de trámite el proyecto de ley, mediante el cual se propone impedir la prórroga en el mandato de los magistrados. Sin embargo, el ala “arcista” ha descartado esa posibilidad.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ley-prorroga-magistrados-pierde-impulso-diputados/20231220000034931317.html>

Judiciales: Fiscalía rechaza denuncia contra Choquehuanca, Rodríguez y Mercado por “incumplimiento de deberes”

La Fiscalía rechazó la denuncia en contra del vicepresidente del Estado, David Choquehuanca, el presidente del Senado, Andrónico Rodríguez, y el extitular de la cámara Baja, Jerges Mercado, por presunto incumplimiento de deberes y su “inacción” para llevar adelante las elecciones judiciales.

Fuente Original: <https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/judiciales-fiscalia-rechaza-denuncia-choquehuanca-rodriguez-mercado-incumplimiento-deberes/20231219205739931276.html>

Pidieron destitución de vocal Tahuichi y sala plena demora su decisión

El pedido del senador Hermo Perez y los diputados Pascual Choque Gallego y Grobert Grajeda, todos del ala 'evista' del MAS, de destituir de sus funciones al vocal Tahuichi Tahuichi Quispe, debía ser considerado este martes, sin embargo, la sala plena demoró este pedido hasta la siguiente sesión.

Fuente Original: https://eldeber.com.bo/pais/pidieron-destitucion-de-vocal-tahuichi-y-sala-plena-demora-su-decision_350958

Advierten una peligrosa crisis en órganos de poder del Estado

Asegurando que el país atraviesa por una emergencia nacional a causa de la prórroga inconstitucional dispuesta por magistrados del Órgano Judicial, el jefe de bancada por Comunidad Ciudadana (CC), en Diputados, Enrique Urquidi, señaló que el país atraviesa por una crisis en los órganos del poder del Estado y señaló que está en manos de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) impedir un atropello por parte de los administradores de justicia.

Fuente Original: <https://www.eldiario.net/portal/2023/12/20/advierten-una-peligrosa-crisis-en-organos-de-poder-del-estado/>

TSE ratifica fallo sobre Lauca Ñ y pide que se organice otro Congreso del MAS

La Sala Plena del Tribunal Supremo Electoral (TSE) declaró la noche del martes improcedente el Recurso Extraordinario de Revisión sobre el Congreso del Movimiento Al Socialismo (MAS) de Lauca Ñ, en atención a la decisión judicial de un juzgado de Ivirgarzama, Cochabamba, y pidió que se organice otro encuentro.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231220/tse-ratifica-fallo-lauca-n-pide-que-se-organice-otro-congreso-del-mas>

TSE ratifica fallo contra Congreso azul, Evo habla de “golpe” y buscará justicia internacional

Revés para el "evismo". La mañana de este miércoles, la Sala Plena del Tribunal Supremo Electoral (TSE) falló contra el recurso que presentó el Movimiento Al Socialismo (MAS) afín al "radicalismo" para reconocer el Congreso en Lauca Ñ luego de que un juzgado de Ivirgarzama diera curso a la validación de la apelación.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/tse-ratifica-fallo-congreso-lauca-n-evo-habla-golpe-buscara-justicia-internacional/20231220094813931344.html>

Evo califica como un ‘golpe a la democracia interna’ del MAS decisión del TSE

El expresidente y jefe nacional del MAS, Evo Morales, afirmó este miércoles que la decisión del Tribunal Supremo Electoral (TSE), que ratificó su rechazo a la solicitud del MAS evista para revisar su decisión de desconocer el congreso de Lauca Ñ, es un “golpe a la democracia interna” de su partido.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/20/evo-califica-como-un-golpe-a-la-democracia-interna-del-mas-decision-del-tse/>

Movilizan un contingente policial a la zona de Pailitas, donde comunarios fueron atacados por un grupo violento

Después de 12 horas de que los comunarios de la Subcentral Única de Pailitas denunciaran que los pobladores en la zona de Río Viejo, fueron atacados por un grupo violento -haciendo que la gente huyera por la maleza y sin rumbo- la Policía movilizó a un contingente policial, que tenía previsto ingresar a las zonas en conflicto ubicadas en Pailitas.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/santa-cruz/movilizan-un-contingente-policial-a-la-zona-de-pailitas-donde-comunarios-fueron-atacados-por-un-grup_351014

Comunarios de Pailitas en Santa Cruz denuncian nuevos ataques

Comunarios de la subcentral Pailitas, del municipio Guarayos de Santa Cruz, denunciaron este martes que sufrieron, nuevamente, avasallamientos de sus tierras por parte de los denominados interculturales, según reportó El deber.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/comunarios-pailitas-santa-cruz-denuncian-nuevos-ataques/20231220000007931325.html>

Evistas declaran a Arce “enemigo de MAS” y renovadores acusan al evismo de pactar con Mesa y Camacho

El fuego cruzado se reactivó dentro del Movimiento Al Socialismo (MAS), impulsado, esta vez, por la reciente resolución del organismo electoral contra el evismo y por la reciente aprobación, en la cámara de Senadores, de tres proyectos de ley que buscan evitar la prórroga de mandato de los magistrados salientes.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/evistas-declaran-a-arce-enemigo-de-mas-y-renovadores-acusan-al-evismo-de-pactar-con-mesa-y-camacho/>

“Esto recién empieza”, evistas anuncian movilizaciones en enero en defensa de Evo y del congreso de Lauca Ñ

La resolución del Tribunal Supremo Electoral (TSE) que ratificó que la dirección nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS) deberá llamar a un nuevo congreso ordinario cayó como un balde de agua fría en el ala “evista” de este partido, que reaccionó con anuncios de movilizaciones una vez que concluya el año.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/esto-recien-empieza-evistas-anuncian-movilizaciones-en-enero-en-defensa-de-evo-y-del-congreso-de-lauca-n/>

OTROS

Defensa Civil alerta a la población sobre desbordes de ríos y deslizamientos

El viceministro de Defensa Civil, Juan Carlos Calvimontes, alertó este miércoles a la población y gobiernos municipales a mantenerse atentos y revisar constantemente los reportes del Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) ante desbordes de ríos y deslizamientos.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/ciudades/2023/12/20/defensa-civil-alerta-a-la-poblacion-sobre-desbordes-de-rios-y-deslizamientos/>

“Hay personas desaparecidas”, denuncia dirigente de la subcentral Pailitas tras ataque de “interculturales”

“Cumplieron su promesa de volver con más armas”, denunció Abraham Villegas, secretario de Desarrollo Productivo de la Csutcb de la regional Guarayos, al referirse a un nuevo hecho de violencia ocurrido este martes en la subcentral Pailitas y que, señaló, fue perpetrado por un grupo de interculturales que “se dicen ser representantes de San Julián”.

Fuente Original:<https://noticias.unitel.bo/seguridad/hay-personas-desaparecidas-denuncia-dirigente-de-la-subcentral-pailitas-tras-ataque-de-interculturales-CF10510727>

Potosí, confirman niveles altos de plomo en la sangre en pobladores de Cantumarca

Los niveles de plomo en la sangre son elevados en pobladores de la localidad de Cantumarca, de acuerdo con el estudio de laboratorio efectuado por los habitantes. Hoy se conoció ese informe que alarmó a los pobladores que exigen el resarcimiento a la Asociación de Ingenios Mineros y la Comibol.

Fuente Original:https://elpotosi.net/local/20231219_confirman-niveles-altos-de-plomo-en-la-sangre-en-pobladores-de-cantumarca.html

Expertos sostienen que el 2024 los pueblos indígenas serán los más afectados por la falta de agua, que podrían originar las primeras migraciones climáticas

Octavio Rivera, investigador de la Liga de Defensa del Medio Ambiente sostiene que una de las regiones que se verá más afectada por las sequías y la falta de agua, serán las áreas rurales donde los pueblos indígenas sufrirán esos impactos originando las migraciones climáticas.

Fuente Original:<https://rtpbolivia.com.bo/medio-ambiente/expertos-sostienen-que-el-2024-los-pueblos-indigenas-seran-los-mas-afectados-por-la-falta-de-agua-que-podrian-originar-las-primeras-migraciones-climaticas/>

Gobernación de Tarija informa que continúa la contaminación en el río Pilcomayo

El secretario de Desarrollo Productivo de la Gobernación, Efraín Rivera, señaló: "Cómo ustedes saben estamos trabajando en el saneamiento del río Pilcomayo, mediante la Cancillería se realiza este trabajo porque cómo saben es un afluente trinacional, y por la contaminación minera y la extrema sequía que se tuvo este año a generado problemas de disminución de la población de peces, además se tiene una contaminación severa".

Fuente Original:<https://lavozdetarija.com/2023/12/19/gobernacion-de-tarija-informa-que-continua-la-contaminacion-en-el-rio-pilcomayo/>

EDITORIALES

Planta industrial de carbonato de litio

En agosto de 2015 la Gerencia Nacional de Recursos Evaporíticos (GNRE) que dependía de Comibol y estaba encargada de los proyectos de litio y potasio, firmó un contrato con la empresa alemana K-Utec AG para la ingeniería a diseño final de la planta industrial de carbonato de litio (Li_2CO_3), con una capacidad de 15.000 toneladas por año (tpa), por un costo de 4,83 M\$us, con base en la ingeniería conceptual que desarrolló la GNRE. El 3 de enero de 2013 se inicia la producción de litio, con la inauguración de la Planta Piloto de Carbonato de Litio. Seguramente por no haber podido obtener Li_2CO_3 grado batería (Li_2CO_3 GB), en 2015 se instaló una Planta Piloto para Purificación del Litio, que tampoco logró su cometido.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/20/planta-industrial-de-carbonato-de-litio/>

Nuestros recursos naturales

Algunos países alcanzaron su desarrollo, según relata la historia, apropiándose de territorios ajenos, ricos en recursos naturales, renovables y no renovables. Otros se introdujeron de manera subrepticia, o mediante

testaferros, para saquear y empobrecer a los más débiles. Con estas acciones depredadoras, se constituyeron, inclusive, en potencias, de la región y del mundo. No es necesario mencionarlos, porque están debidamente identificados.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/20/nuestros-recursos-naturales/>

El incierto futuro de los bachilleres

Según el Ministerio de Educación, en 2023, un total de 210.726 estudiantes de los sistemas de educación regular, alternativa y especial de todo el país, recibieron su título de bachiller, alrededor de 20.000 más que el año pasado. Aunque no hay datos oficiales actualizados, se estima que, del total de bachilleres, cerca del 40% ingresará a alguna de las 18 universidades públicas y 39 privadas que existen en Bolivia; algo más del 10% se unirá al servicio militar y un porcentaje similar optará por los institutos técnicos, academia de policías, colegio militar o las Normales; el restante 40% buscará insertarse en el mercado de trabajo.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231220/columna/incierto-futuro-bachilleres>

Programa Etanol: La sinergia público-privada... ¿es posible!

¿Sabía que cerca del 85% de todo lo que importa el país son suministros industriales, combustibles, bienes de capital y equipos de transporte? Bolivia gastó el pasado año casi 10.000 millones de dólares en estos cuatro rubros, destacando el diésel y la gasolina como los dos productos principales por casi 30%.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/programa-etanol-la-sinergia-publico-privada-es-posible_350981

Invertir en el futuro: El poder del Capitalismo Popular

El Capitalismo Popular es una forma revolucionaria de participar en la economía global. Este enfoque se centra en fortalecer la propiedad privada, fomentar la iniciativa individual y mantener un mercado libre. Un objetivo clave es aumentar la participación de la gente en los mercados de valores, como las bolsas de acciones y bonos. Esto se hace para que más personas tengan acceso a las ganancias que generan las empresas y los mercados, tanto en sus propios países como en todo el mundo.

Fuente Original:https://elpais.bo/opinion/20231220_invertir-en-el-futuro-el-poder-del-capitalismo-popular.html

Deuda Per Cápita en Aumento: El Peso Financiero que Nadie Pidió

En el marco de la deuda pública estatal, es esencial resaltar un aspecto que a menudo escapa a la atención de la mayoría de la ciudadanía: el crecimiento sostenido de la deuda nacional. Para muchos, este aumento no resulta completamente comprensible y los posibles efectos sobre cada individuo no son del todo claros. Hasta agosto de 2023, la deuda del país alcanza una cifra considerable: 34.665.700.000 dólares.

Fuente Original:<https://www.noticiasfides.com/opinion/deuda-per-capita-en-aumento-el-peso-financiero-que-nadie-pidio>

Desburocratización tecnológica financiera

En las dos primeras décadas de lo que va de este siglo, hubo una crisis catalizadora y transformadora en el sistema financiero, la de 2008, basada en las incoherencias de los instrumentos financieros de la burbuja inmobiliaria; a ella se adicionó la preocupación de las instituciones que configuran la globalización respecto al deterioro del medio ambiente, el cambio climático, la eficiencia energética y los problemas del multipolarismo. Sin embargo, el inicio de la tercera década de nuestro siglo será, por largo tiempo, motivo de análisis e investigación, ya que en ella se entrelazan diferentes tipos de crisis que no estaban previstas en la agenda analítica: la crisis sanitaria debido a la pandemia del COVID-19, la crisis geopolítica por el conflicto Rusia-Ucrania, y el conflicto entre Israel y Palestina.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/voces/2023/12/19/desburocratizacion-tecnologica-financiera/>

Bolivia, ¡contra el contrabando!

La determinación del Gobierno de Argentina, de cavar zanjas en puntos clave de la frontera que comparte con Bolivia, debe ser el impulso para que el país fortalezca la lucha contra el contrabando, un delito que ocasiona un significativo daño económico a la industria nacional.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/opinion/editorial/bolivia-contrabando/20231220000041931281.html>

Producir más trigo para evitar la dependencia

¿Por qué Bolivia tiene la necesidad de importar harina desde Argentina, un ingrediente básico para elaborar el pan de cada día? Y aunque la respuesta resulta siendo obvia, es porque el país no produce la suficiente cantidad de trigo para elaborar la harina que es el ingrediente esencial para el pan de batalla.

Fuente Original: <https://www.opinion.com.bo/opinion/editorial/producir-mas-trigo-evitar-dependencia/20231219000033931142.html>

Litio: promesa y realidad|Samuel Doria Medina

Después de más de 30 años del fracaso del contrato de explotación con la Lithium Corporation ocasionado por la oposición de las instituciones del departamento de Potosí; y tras más de una década de “análisis” de los gobiernos de Evo Morales y Luis Arce, que gastaron 1.000 millones de dólares en el proceso, una nueva etapa se inició en 2018 con la firma del contrato –poco conocido– con una empresa china para la construcción de la primera planta industrial de carbonato de litio, materia prima de las baterías del siglo XXI. Esta planta debía usar el método de la evaporación en piscinas de las salmueras de los salares bolivianos.

Fuente Original: <https://www.brujuladigital.net/economia/opinionlitio-promesa-y-realidadsamuel-doria-medina>

Oro y autoritarismo

En los últimos años, la región ha sido testigo de una expansión acelerada de la minería legal e ilegal, generando graves vulneraciones al medioambiente y los derechos humanos. Este fenómeno, en constante aumento, ha encontrado terreno fértil debido a los bajos estándares de fiscalización ambiental y la corrupción profundamente arraigada entre los funcionarios gubernamentales. Este problema se agudiza especialmente en países con un Estado de Derecho débil frente a un autoritarismo que se nutre y busca su fortalecimiento en estas actividades económicas.

Fuente Original: <https://www.brujuladigital.net/economia/opinion-oro-y-autoritarismo-franco-albarracin>

Ampliando la exploración hidrocarburífera

Bolivia, un país rico en recursos naturales, se enfrenta a la necesidad de ampliar la exploración hidrocarburífera para impulsar su desarrollo económico y energético. Esta medida se presenta como una oportunidad para aprovechar los recursos petroleros y gasíferos del país, generando beneficios tanto a nivel interno como externo.

Fuente Original: <https://elperiodico.com.bo/ampliando-la-exploracion-hidrocarburifera/>

Bolivia-Argentina: Comparaciones y diferencias

La cuestión Milei, ya ha dejado de ser un “fenómeno”, como se lo llamó a un principio, sigue dando de qué hablar, después del resonante triunfo electoral del nuevo presidente argentino. Sobre todo en Bolivia, donde todavía abundan los análisis respecto a lo sucedido en los comicios del vecino país.

Fuente Original:https://correodelsur.com/opinion/20231219_bolivia-argentina-comparaciones-y-diferencias.html

Aprovechar el Bicentenario para desarrollar el turismo

Una propuesta que adopte cualquier título, ley, agenda o programa, es lo de menos, lo importante es que tenga la virtud de aprovechar una coyuntura crítica, como es el festejo del Bicentenario del nacimiento de la República, para encarrilar a la institucionalidad local en busca de un cambio económico sustancial en la región con la condición de que las organizaciones y entidades que la conforman puedan alcanzar una interacción virtuosa en las distintas tareas preparatorias.

Fuente Original:https://correodelsur.com/opinion/20231220_aprovechar-el-bicentenario-para-desarrollar-el-turismo.html



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook